

CANALEJAS en el extranjero

Más de una vez en nuestro periódico hemos publicado noticias, reseñas, sueltos y discursos que dan testimonio de la importancia del movimiento democrático, iniciado por el ex-ministro don José Canalejas.

Este despertar del pueblo, este movimiento regenerador, demuestran la importancia y el prestigio de que goza el jefe del partido radical, único heredero posible del señor Sagasta, para dirigir las numerosas huestes del liberalismo español.

Si en nuestra tierra ha sido fértil la semilla esparcida por el señor Canalejas, si en nuestra tierra todos los hombres competentes y de sana inteligencia han opinado que se imponía la jefatura del señor Canalejas, por sus inusitados méritos y poco vulgares condiciones, si en nuestra tierra, repetimos, así se ha opinado y este criterio sustenta la prensa y la pública opinión, este criterio ha repercutido también en el extranjero.

Más de un periódico, de las vecinas naciones, se ha ocupado de la labor del ex-ministro demócrata en la tribuna, en el libro y en la prensa.

Frases de elogio han salido de las plumas de los cronistas y pensadores ingleses y franceses, crónicas que analizaban la no pequeña tarea de Canalejas.

Escogiendo al azar, y por su reciente publicación, de la que ya dimos cuenta en tiempo oportuno, traducimos hoy los siguientes párrafos que publica la importante revista parisién *L'Européen*.

Son como sigue:

LOS LIBERALES DEMÓCRATAS Y EL SEÑOR CANALEJAS. A medida que el partido liberal está dando el lamentable espectáculo, de sus divisiones y de la lucha de sus principales miembros disputándose la jefatura, se van separando de la senda parte de su partido, en vista de la poca vida de su programa y por sus continuas discordias, importantes personalidades, las cuales se agrupan cada día más estrechamente alrededor del iniciador de este movimiento de separación.

Con el señor Canalejas se agrupan éstos reanudando la obra democrática con entusiasmo, pues se encuentran alrededor de un verdadero hombre y de un verdadero programa, siendo innegable que éste núcleo es la única continuación del partido liberal que dirigía el señor Sagasta.

Todos los espíritus verdaderamente liberales, obligados á escoger entre el liberalismo dinástico y el liberalismo democrático, que Sagasta supo conciliar, entre la causa de la realeza y la causa popular, van diariamente, conscientemente, hacia al pueblo, hacia la democracia.

En los momentos actuales, éstos han recibido una importante adhesión, que es de un efecto moral considerable, la del antiguo secretario de Sagasta, señor Sanchez Pastor.

Si por un momento disintió Canalejas con el señor Sagasta, durante la vida de éste, siempre no obstante conservó la fidelidad á su viejo jefe, por la confianza que siempre le había inspirado, y aunque Canalejas motivó una crisis, esta ruptura fué del todo pasajera y accidental. Todo esto fué motivado porque Canalejas no podía aceptar la fórmula vaga, enigmática, con que los fusionistas pretendían encontrar la

solución de los graves problemas pendientes. Tampoco se pudo conformar que por todo remedio al intrincado problema social se diese una protección al obrero análoga á la que en tiempos remotos el Estado concedía á los *villanos*. Sabía muy bien Canalejas que para alcanzar todo esto había que hacer una revolución total en la enseñanza primaria, «revolución más eficaz que las que se hacen en las barricadas».

Para alcanzar todo esto, él quiere resucitar el organismo, cuyo jefe reposa en la Basílica de Atocha.

Viene á reclamar su plaza en las filas de la democracia, plaza que se ganó siendo ministro, con su famoso decreto de 19 de septiembre sobre las órdenes religiosas.

Al mismo tiempo que recibía estas adhesiones, se fundaban por toda España nuevas asociaciones democráticas, ya en Zaragoza, en Cadiz y otros puntos, la primera presidida por el antiguo diputado Francisco Roncales.

Contrarresta con la apatía de los restos del partido liberal, la actividad de la *fracción canalejista*.

Su programa es claro y concreto, mientras que el de los fusionistas es vago é incoherente.

Canalejas define su programa en dos palabras. «Es el compendio fiel de todas las promesas contenidas en todos los programas y todos los discursos parlamentarios y recogidas con aplauso por las mayorías liberales de las pasadas legislaturas».

Definición mejor que este complemento y la explicación de estas palabras, es la obra que él está realizando.

Se ve claramente con esta labor su deseo de encontrar una solución democrática al problema social.

Con esto se diferencia profundamente el programa del señor Canalejas con el redactado por el señor Montero Rios. Este se declara en el suyo esencialmente «individualista» y no concede al obrero mas que una protección vaga y mal definida, remarcando únicamente la conveniencia de custodiar exclusivamente los derechos del capital. Ya es sabido que estos propósitos hoy se traducen en actos.

El señor Canalejas opina lo contrario, diciendo que los movimientos de terror y de violencia, que hoy se originan, deben terminar y con la intervención del Estado y con el establecimiento de leyes protectoras al trabajo, cree se remediaria este doloroso antagonismo que existe entre el capital y el trabajo.

A estas ideas les ha dado forma en el prólogo del libro *El obrero en España*, obra del distinguido periodista Práxedes Zanca. En el mismo se puso de acuerdo con el autor del libro, mostrándose ambos partidarios de introducir en el Código civil la definición concreta del contrato de trabajo, base de toda legislación obrera; de la fundación de Sindicatos, de la limitación de las horas de trabajo, de la adopción de todas aquellas medidas contenidas en las distintas legislaciones extranjeras que contribuyan á mejorar las condiciones del proletario y de la transformación parcial de la propiedad agraria.

Esta labor definida y concreta es saludable para todos los espíritus amigos del progreso y no se puede dudar que dará sus resultados esta campaña y que rechazará al partido fusionista, quebrantado y dislocado, incapaz de formular una solución práctica ni de elegir un jefe, pues ya hemos visto el caos que se ha formado por las competencias personales y las divergencias de opiniones que en el mismo existen.

DESDE S. FELIU DE GUIXOLS

Prométele que le pondría al corriente de lo que acaeciere en la cuestión que está sobre el tapete, hoy, en esta ciudad, y no sé si podré salirme con la mía. ¡Es tan di-

ficil dar con la verdad, cuando de un asunto se apodera la política!

El Ayuntamiento actual tiene una composición algo estrambótica. Forman la mitad, los antiguos, los que entraron en 1899 empujados por la opinión pública para desinfectar la casa Comunal... de una enfermedad producida por unos cuantos años de *rourismo*, pero que en el camino, cuando aun no había andado la mitad, sin saber como, ni por que causa, muchos de ellos han obtenido mercedes y favores del cacique, pasándose con armas y bagajes hacia el campo de este y volviendo grupas contra los que les eligieron.

Luego, entre los nuevos hay algunos incoloros, tres federales y alguno que, á las claras ó á oscuras, también es rourista, pero vergonzante.

Esto hace que en el Ayuntamiento no hay uniformidad de opiniones, desde mucho tiempo, y como todo quiere hacerse de tapadillo, resulta todo un cien pies.

Hay quien está en el Ayuntamiento, por ejemplo el alcalde, para servir á Roure, pero, como es casi solo, no se atreve, pues teme las censuras de sus compañeros.

Por ejemplo días pasados el periódico de Roure, de esa capital, decía que el señor alcalde de S. Feliu de Guixols le había comunicado que en vista del fallecimiento de la señora esposa del Sr. Puigcerver, el Ayuntamiento había suspendido la fiesta de la colocación de la primera piedra del Puerto; pero, como no era verdad, los concejales le pidieron explicaciones sobre la noticia dada, que negó diera, comprometiéndose á rectificarla.

De voz pública se dice que está solo en la alcaldía para las elecciones y que luego se marchará.

Esta disformidad entre los concejales, hace entrar recelos y desconfianzas, y cualquier cuestión se abulta y se exagera.

Así ha sucedido hoy, llevando cada cual el agua á su molino.

De todos los días es la cuestión de consumos, y es causa á que se han agarrado todos los combatientes. Ha habido Ayuntamiento que ha sido nombrado para imponer el reparto vecinal, pero luego ha tenido que hacer poco más ó menos como los demás, pero dejando los consumos.

El Ayuntamiento actual, que, sin ser ningún modelo, ha sabido recaudar mejor que sus antecesores, por esta causa, y otras que no vienen al caso, se ha hecho muchos enemigos, entre otros los matarifes y los matuteros los cuales han sabido darse tales mañas, interesando á las Cooperativas, que ya han dado al traste con el Administrador de Consumos, y ¡quien sabe si con algo más...!

Si ello diera un buen resultado ó á lo menos probara que el pueblo se preocupa de la cosa pública, menos mal; pero si ello no sirviera sino para volver á entronizar lo inmoral, lo *caciquero* ¡buena la hubiéramos hecho!

Parecía que había empeño en presentar en mala situación á los elementos federales del municipio; pero estos, muy cuerda-mente, se han defendido publicando lo que han hecho en el Ayuntamiento, lo cual ha de satisfacer á sus correligionarios.

En la última sesión parece que hubo lucha y se dijeron cuatro verdades. Que prosigan que nosotros iremos publicándolas.

Esto acabará en elecciones, pero es inseguro el resultado que de ello se espera. Por hoy los candidatos son D. José M.^a Vallés y Ribot y D. Jaime Roure, y aun cuando los amigos de este, por aquello de que saben lo que son elecciones y que es una gran arma alentar á los suyos, se las prometan muy felices, es seguro el triunfo del primero.

Conocida es la fuerza de los federales; la han probado en mil ocasiones. Además pueden contar esta vez, con los republicanos todos, con los catalanistas, que aun

que no son muchos, son una fuerza no despreciable y con todos los que estamos cansados de tanta desverguenza.

Nan del Puig Gari.

25 febrero de 1903.

NUESTRAS INDUSTRIAS

Así titula nuestro colega *El Eco de la Garrocha* un artículo ocupándose de la instalación importantísima de la fábrica de harinas «La Joaquina» en el término municipal de Bargañá.

Para que nuestros lectores comprendan la importancia de aquella fábrica á continuación insertamos íntegro el expresado artículo que contiene detalladas explicaciones suficientes para formar concepto exacto.

«Los herederos del que en vida fué nuestro cariñoso amigo, don Joaquin Figa, han realizado el sueño dorado, en el cual tenia puestas sus esperanzas y sus energías todas el llorado amigo: la instalación de una fábrica de harinas con todos los adelantos de la molinería moderna. Como dijimos, no se ha escatimado medio alguno, se han puesto á contribución todos los inventos y progresos de esta rama de la industria, para que «La Joaquina» estuviera á la altura de las grandes fábricas.

La amistad que nos une con sus dueños nos veda hacer su elogio cumplido; el mejor panegírico nos lo da hecho la maquinaria que ligeramente trataremos de describir.

«La Joaquina» consta de dos instalaciones de máquinas, completamente distintas: una de piedras y otra de cilindros.

La primera sirve para elaborar pequeñas partidas de trigo, siendo su objeto principal reducir á harina granos de infima calidad, destinados por lo regular al cebo de ganado.

El conjunto de la maquinaria, de la instalación que podemos llamar de cilindros, está dividida en dos secciones principales, separadas completamente una de la otra y distribuidas en un grandioso edificio que consta de planta baja y tres pisos: una para la limpia y otra para la molinería.

La primera consta de las siguientes máquinas: un monitor zic-zac—una deschinnadora—un artejonero, compuesto de dos cilindros—un asdirador—una satinadora—una cepilladora—dos aparatos rociadores y uno magnético, integran esta sección, que deja el trigo en perfecto y completo estado de limpieza.

La sección de molinería consta de las siguientes máquinas: dos trituradores, cuatro compresores, un aspirador, dos planchistas, tres tornos de fuerza centrífuga, tres tornos usuales, dos purificadores para sémolas y una cepilladora de salvado, formando en conjunto una instalación automática, con lo cual se evita el que se mezcle la harina de un parroquiano con la de otro y permite elaborar harina en pequeñas cantidades que puede llegar hasta el límite de cinco cuarteras.

La instalación de esta compleja maquinaria que nosotros hemos visto funcionar con la precisión de un aparato de relojería ha sido dirigida por el inteligente molinero don Andrés Morros, el único ESPAÑOL—y esto constituye su mayor elogio—que se dedica y lleva á cabo con perfección, instalaciones de la importancia que tiene la que nos ocupa.

La turbina motriz que desarrolla una fuerza de 40 caballos, es un aparato hermoso por lo sencillo y grande por los rendimientos efectivos, que honra los talleres de la casa constructora Planas y Flaquer de Gerona.

La gran correa que comunica y trasmite la fuerza de la turbina á la maquinaria ha salido de la fábrica que en Olot tiene nuestro querido amigo, don Gabriel Gutiérrez. Es una pieza soberbia por la finura y gran

resistencia, que basta por sí sola á acreditar una fabricación.

Conforme ya dijimos en otra edición, en *La Joaquina* pueden molerse diariamente 8.000 kilos de cereales, ó sea aproximadamente 150 cuarteras.

Felicítamos cordialmente por el éxito á los herederos de D. Joaquín Figa y Pou y de una manera muy especial á D. Jaime Puig, á cuyas inagotables energías é incansable actividad se debe en primer término la realización del hermoso sueño, que acariciara en los días de su existencia, su malogrado hermano político.

La construcción de *La Joaquina* es la forma más práctica para honrar la memoria de don Joaquín Figa, quien vive y se ha perpetuado en sus hijos por el trabajo, cuya virtud que ennoblece y dignifica al hombre, había siempre practicado con fé en su virtualidad redentora, el malogrado amigo del alma.»

SANGRIENTO SUCESO

Primeros informes

A las ocho y media de la mañana de ayer se produjo gran alarma entre los vecinos de la calle de Mora, por haberse oído varios disparos de arma de fuego en una de las casas *non sancta* que existen en aquella barriada y las voces de auxilio dadas por una mujer.

Varios vecinos acudieron presurosos al lugar del suceso, de donde partían las voces y se habían oído los disparos, encontrándose con una joven, pupila de aquella casa, completamente ensangrentada, desecajado el rostro, dando con sus gritos evidentes señales de estar poseída del más terrible pánico.

En la habitación, de donde había salido esta joven, encontraron en el suelo, tendido al pie de una cama el cuerpo de un hombre jorobado agonizando, encima de un charco de sangre, que afluía de una herida abierta que tenía en la sien. Al lado se encontró un revólver de grueso calibre.

Al enterarse las autoridades, se trasladaron inmediatamente al lugar del suceso, dictando las medidas pertinentes y tomando declaración á los actores y espectadores de la dramática escena.

Como sucedió el hecho

Al enterarnos del triste acontecimiento, nos pusimos al momento en movimiento, para esclarecer los hechos y descubrir los detalles.

Con versiones recogidas en los centros oficiales y en las casas de vecindad á la que sirvió de escenario, nos hemos hecho cargo de lo sucedido, pudiendo dar cuenta exacta de lo mismo.

En la noche del jueves, cierto sujeto llamado Carlos Serrat, invitó á cenar á Teresa Cuní, muchacha de vida borrascosa que vivía en calidad de pupila en una de las casas de la calle de Mora.

Después de la cena, medio alegres por los vapores del vino, se retiró la pareja de *tortolos*, pasando ambos la noche juntos en amigable consorcio.

Al despuntar el día, el Serrat y la Teresa sostuvieron una ligera discusión, por alegar ella que á las nueve de la mañana tenía cierto compromiso y por querer él que no le abandonara.

La discusión se convirtió bien pronto en disputa y obcecado el Serrat, empuñando un revólver disparó contra su compañera, no haciendo blanco. Ella al verse tan maltratada, se dirigió al balcón pidiendo auxilio, pero fué alcanzada por un segundo balazo que le disparó su hombre, hiriéndola en un brazo.

No siendo grave la herida tuvo suficientes fuerzas la muchacha para asomarse al balcón, desde donde reclamó socorro.

Como ya hemos dicho, algunos vecinos y transeúntes acudieron presurosos para prestar su auxilio á quien lo demandaba con tanto ahinco.

Al comprender el Serrat su situación, considerando de mayor gravedad la herida —todo esto son suposiciones— considerándose perdido, se dirigió el arma en su contra, disparándose dos tiros en la sien.

Los estertores de la agonía le hicieron caer de la cama al piso, donde quedó boca arriba respirando apenas.

El juzgado

Al enterarse de lo sucedido el juez señor Villahermosa, acompañado de los dependientes de su autoridad y del médico forense D. José Pascual, se trasladó al lugar del suceso, procediendo á tomar declaración á la Teresa Cuní Banas, después de ser ésta curada de una herida, por el médico señor Pascual, que la calificó de leve.

Reconocidas por el propio médico las heridas de Carlos Serrat, fueron calificadas de graves.

El cuerpo de este fué trasladado al Hospital civil, en donde falleció á los pocos momentos.

Últimas impresiones

Ningun comentario podemos hacer, pues el suceso no es más que uno de tantos vulgares hechos que acontecen diariamente, motivados por el brutal instinto de la bestia humana.

Carlos Serrat, hombre de moralidad pésima, amigo de la juerga y del escándalo, sin tener más noción de la vida que el embrutecimiento del vicio, gozando de su existencia como el histérico, sin placer, con alegría mañosa, tuvo hastío de la vida y cometió el crimen.

No hace muchos días, en las pasadas fiestas del carnaval, le vieron en un baile luciendo su enorme joroba, vestido con ropaje mujeril y danzando con repugnantes piruetas.

Ella, no es más que una de tantas desgraciadas, sin sensación, sin sentimiento, que entregan su cuerpo con amaneramiento, por costumbre.

Estos son los actores de la sangrienta escena.

Un detalle

En este suicidio hay antecedentes de familia. El hermano del Serrat hace algun tiempo se suicidó en Barcelona, en la puerta de la casa de su novia.

El Monte de Piedad y LA CAJA DE AHORROS

Ayer tarde tuvo lugar en el salón de actos de la Diputación, la Junta general convocada por el señor Gobernador civil, para tratar de la creación en esta ciudad de un Montepío de Piedad y Caja popular de ahorros.

Ocuparon la presidencia el señor Tejon; el ilustrísimo señor Vicario General en representación del señor Obispo, el General Gobernador militar y el presidente de la Diputación.

Hallábanse presentes los señores Grahit (E.), Vidal de Llobatera, Vivas, Ciurana, reverendo Coy, Valls, Morlesin, Audouard, Faura, Quintana (A.), Roca, Botella, Espoña, Gener, March, Estech, Miralles, reverendo Fuster, reverendo Bartús, Dalmau, Quintana (P.) Casadevall (P.), Puig, Carreras (T.), Pujol (G.), reverendo Buxons, reverendo Homs, Massó, Coll, Monsalvatje, Matas, Font, Bray, Balari, Cazorro, Llorca, Viñals, Isern, Coll (B.), Arnais, Padre Buxadera y García.

El señor Tejon expresó su agradecimiento á los concurrentes por mostrarse tan bien dispuestos á coadyuvar á un proyecto tan útil y tan humanitario como el que motivaba la reunión.

Manifestó que creía innecesario ponderar las ventajas de la creación de una Caja de ahorros y Monte de Piedad, pues sobradamente conocidas eran de los allí reunidos. Terminó el señor Tejon su elocuente y sentido discurso proponiendo el nombramiento de una Comisión que se encargue de estudiar el proyecto y proponer lo necesario para realizarlo, comisión que propuso fuese designada por los señores Morlesin, Puig y Gener.

Aprobadas ambas proposiciones, el señor Tejon invitó á los concurrentes que desearan hacer uso de la palabra, en pro ó en contra del proyecto, hablando el doctor Matas en nombre del ilustrísimo señor Obispo, el señor Noguer como representan-

te de la Diputación, el señor Dalmau en nombre de los maestros y el señor Coll.

Todos estos señores dirigieron grandes elogios al señor Tejon por su hermosa iniciativa y todos ofrecieron su mas decidido apoyo en favor del proyecto.

Acto continuo retiráronse los señores que debían designar á los que han de formar parte de la Comisión y dada lectura de la propuesta que fué aprobada por unanimidad, quedaron elegidos el Ilmo. señor Dean, Ilmo. señor Vicario, señor Alcalde de Gerona, señor Director de la Sucursal del Banco de España, don Ildefonso Ruiz abogado, don José de Viñals propietario, don Fernando Coll banquero, don Narciso Barguñá comerciante, don Fernando Casadevall propietario, don Ramón Almeda abogado, don Vicente Carreras banquero, don Cristóbal Grober fabricante, don Buena Ventura Carreras médico, don Alberto Quintana Serra abogado, don Joaquín de Espoña director del Instituto, don Mariano Vells capitán de ingenieros y don José García periodista. Además formarían también parte de la Junta dos obreros para cuya designación se autorizó al señor Presidente.

Después de cariñosas y laudatorias frases pronunciadas por el señor Gener, señor Tejon y general Cornel, dióse por terminado el acto, en el que dominaban las mejores corrientes para llevar pronto á la práctica la constitución de la benéfica institución Caja de ahorros y Monte de Piedad.

Clinica del Cirujano-Dentista

ARTURO F. ROSÉS

Ex-alumno del Colegio de Medicina de Barcelona. Graduado en la Facultad de Medicina de Madrid. Practicante y Cirujano-Dentista de los establecimientos de Beneficencia provincial.

Construcción de dentaduras, últimos sistemas.
Operaciones sin dolor.
Tratamiento y curación de las enfermedades de la boca.
Veinte años de práctica en hospitales.
S. Francisco, 7, 2.º—Gerona.

NOTICIAS

El ministro de la Gobernación ha dirigido una circular á los Gobernadores civiles recomendándoles el exacto cumplimiento del real decreto de 1 de enero relativo á la vacuna, y que exciten á las Diputaciones respectivas para la instalación de Institutos accidentales de vacunación.

Durante el día de ayer sopló un viento huracanado que levantaba nubes de polvo, y causaba las consiguientes molestias á los transeúntes.

Tenemos que rectificar el número premiado en el sorteo del cerdo efectuado en la Real cofradía de la Purísima sangre, y que ayer dimos cuenta.

Es el 2311 y no el 1311, como insertamos en nuestra última edición.

El *Boletín Oficial* de la provincia, correspondiente al día de ayer, no inserta disposición alguna de interés general.

A primeros de la próxima semana llegarán á esta ciudad los artistas que forman parte de la compañía de la señora Alegria, los cuales deben debutar el próximo jueves en el teatro «Jardines de Novedades».

El diputado á Cortes por el distrito de Puigcerdá, señor Marqués de Santa Ana, ha renunciado la jefatura del partido conservador de Zaragoza.

El día 2 del próximo Marzo, comenzarán los ejercicios de oposiciones para las escuelas de niños, dotadas con 825 pesetas y que se hallan vacantes en el distrito Universitario de Cataluña.

En Ribas ha sido detenido un sátiro que pretendió atropellar brutalmente á una niña de 13 años llamada María Tomet Ventura, en el paraje denominado «Prat de Querol.»

El expresado sujeto, que se llama Pedro Mampell Vazquez, ha quedado á disposición del juzgado.

Ayer mañana se verificó en la Audiencia provincial, un juicio oral para ver la causa procedente del juzgado de La Bisbal, que por el delito de estafa se seguía contra Jaime Bas Rollán.

Estuvo encargado de la defensa, el abogado D. Juan Vidal de Llobatera.

Se nos ruega la inserción del siguiente suelto:

«Para tratar asuntos de verdadera importancia y actualidad, se ruega á todos los republicanos de esta ciudad, *sin distinción de matices*, que asistan á la reunión que tendrá lugar esta noche, á las nueve, en el *Centro Republicano.*»

En los escaparates de la tienda de labores de la Calle de Ciudadanos «La Guirnalda», hemos visto expuesto un juego de cama, perteneciente á una señorita de esta ciudad, que por la elegancia del dibujo y delicado trabajo llama justamente la atención.

Recordamos á las señoras y señoritas, no desperdicien la ocasión de verlo, pues solo estará expuesto hasta hoy por la tarde.

El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA. *Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.*

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.
—Nuestros lectores que padezcan de la *garganta, tos y catarros*, usen las *Pastillas Crespo*. Dan buen resultado y solo cuestan *seis reales en las farmacias.*

Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha»
Cosas de la Guardia civil

Barcelona 27, á las 4:40

A las cuatro de la tarde ha ocurrido en la Rambla de Canaletas un incidente desagradable, que debido á la prudencia del público, no ha tenido fatales consecuencias.

A dicha hora bajaba en un tranvía por la expresada vía el fabricante don Francisco Masalleras y Ribas.

Al intentar bajar por la delantera del coche el expresado señor, ha sido amonestado por un Guardia civil de Infantería, que iba también en dicho coche, no permitiéndole que bajara por dicho punto, alegando para ello que estaba prohibido.

El expresado fabricante, debido sin duda á la mucha prisa que llevaba, ha realizado su pensamiento, y entonces el Guardia civil ha intentado llevárselo detenido.

El aludido señor se ha negado á ser detenido, alegando para ello que ni era criminal ni ladrón.

El Guardia civil, abusando del uniforme y sin reparar en nada, desenvainó el sable dándole un terrible golpe en la cabeza y produciéndole una herida de cuatro centímetros, de pronóstico reservado.

Inmediatamente ha sido conducido junto con el agresor á la farmacia de Massó, donde se le ha practicado la primera cura.

En pocos momentos se ha reunido en la puerta de la farmacia y en las Ramblas un inmenso gentío.

Poco después ha llegado al referido sitio un teniente de dicho instituto con varios números á sus órdenes, despejando los grupos.

Después de esto, el civil agresor ha sido conducido al cuartel, citándose también al herido para que prestase declaración.

Reig.

Los sucesos de Vigo

Madrid 27, á las 4 tarde.

La Fraternidad Republicana y los representantes de varias sociedades obreras, de acuerdo con otras entidades republicanas, han invitado á una reunión que se celebrará mañana por la noche en su Círculo, al objeto de convenir la forma de protestar públicamente contra los sucesos desarrollados anteayer en Vigo.

El meeting de protesta que organiza esta agrupación, se celebrará á las nueve de la mañana del domingo en su local social.

El hecho que motiva esta protesta es el de haber permanecido insepulto durante más de 40 días el cadáver de un obrero libre-pensador, que falleció en el Hospital provincial.

Harán uso de la palabra entre otros, el señor Barriovero, del libre pensamiento, el señor Celaya de la juventud republicana, los señores Barmejo, Diaz, Corona y Noguera, de la juventud federal, Dorado, de la Unión anticlerical y el señor Pi Arsuaga por El Nuevo Régimen.

Presidirá el meeting, el presidente de la juventud federal señor Garcia Albertos.

La juventud republicana organiza otro meeting, para hacer la misma protesta.

Propaganda federal

Esta misma sociedad prepara para el día 4 del próximo marzo y quince del mismo mes, la celebración de otro meeting de propaganda electoral, que se efectuará respectivamente en el círculo del distrito de la Latina y en Alcalá de Henares.

Los sucesos de Vigo

Telegráfan de Vigo que por aquella ciudad ha corrido con insistencia el rumor de que se encuentra sin esperanzas de vida otro de los jóvenes que resultaron gravemente heridos á consecuencia de los disparos hechos por la guardia civil.

Para mañana se organiza una imponente manifestación de protesta contra dichos sucesos, á la que contribuirán todos los comercios cerrando sus puertas.

La manifestación recorrerá varias calles y llevará estandartes con inscripciones que dirán «Castigo para los culpables de las víctimas del día 24».

Se espera que á dicha manifestación concurrirá el pueblo de Vigo en masa.

Añade el telegrama, que la excitación aumenta por momentos, haciendo temer que de un momento á otro ocurran escenas desagradables, dado el estado de desagrado que se siente contra la guardia civil, que causó las víctimas.

Las autoridades tomarán grandes precauciones el domingo y se teme ocurran nuevos tumultos.

Silvela en Palacio

Como de costumbre, á las doce ha estado en Palacio el presidente del Consejo de ministros despachando con el rey.

El despacho de hoy, ha sido mas largo

que lo de ordinario, informando el señor Silvela detenidamente al joven monarca de la excitación y malestar que se siente en Vigo con motivo de los desgraciados sucesos ocurridos.

El señor Silvela hizo presente al rey su temor de que se vuelvan á registrar hechos analogos.

Después de esta información el jefe del Gobierno puso á la firma del monarca, varios decretos resolviendo competencias.

MARRUECOS

En el ministerio de Estado se han recibido varios telegramas de Tánger dando cuenta de varios encuentros habidos, de escasa importancia, entre las tropas del Sultán y las del pretendiente.—Reig.

Muerte del señor Figueroa

Madrid 27, á las 6.

Este mediodía ha fallecido el ilustre republico don Laureano Figueroa.

El general Hinestrosa

Ha tenido lugar el entierro del general Hinestrosa.

La conducción del féretro á la Sacramental de San Isidro ha revestido los caracteres de una manifestación de duelo.

En nombre del rey figuraba en la presidencia del funebre cortejo el duque de Sotomayor, y en el de la reina madre, el marqués de Santa Genoveva.

Los liberales

Esta tarde á las seis se reunirá en el Congreso la junta de ex-ministros fusionistas encargada de los trabajos electorales.

Rumores de crisis

Persona que está al corriente de lo que ocurre en las esferas ministeriales asegura, hace pocos momentos que en breve estallará una crisis en el seno del Gabinete.

Aun cuando los ministeriales traten de evitar toda conversación referente á este asunto, lo cierto y positivo es que existen grandes resentimientos entre los señores Maura y Dato.

La política que sigue el ministro de la Gobernación disgusta en extremo el ministro de Gracia y Justicia y parece ser que éste se ha quejado ya al señor Silvela, diciéndole que en modo alguno pueden seguir las cosas como hasta hoy.

Puedo añadir á esta información, que se está trabajando ya en ver qué persona puede sustituir al señor Maura antes de las elecciones.

La agitación política es extraordinaria y los amigos de emociones importantes vaticinan, para muy en breve, grandes acontecimientos.

La política del Maüссер A la huelga general

Otro de los motivos que sin duda darán lugar á la crisis ministerial, es lo que vie-

ne ocurriendo con motivo de las disposiciones del gobierno, entronizando la «Soberanía» del Maüссер.

La circular del Sr. Maura encaminada á recabar en las elecciones el imperio de la fuerza, ha sido el primer paso en el camino de la indignación popular.

Dicho documento enardeció los ánimos. A esto debe agregarse la circular del director general de la Guardia civil, encaminada á que los individuos de dicho cuerpo ametrallasen á cuantos recibieren con hostilidad á los mismos.

Esto ha soliviantado de tal modo los ánimos obreros en toda España, que se asegura hace pocos minutos en un centro oficial, que por noticias recibidas de diferentes puntos de España, se proyecta una huelga general al objeto de demostrar al gobierno que el pueblo trabajador desafía el reto de quienes hayan dictado ó inspirado tamaña arbitrariedad.

Me consta que este asunto preocupa no solo al gobierno sino al rey, quien al enterarse de ello se ha mostrado en extremo disgustado.

No porque sus ideas pugnen con las de los consejeros, sino ante el temor de que el reto lanzado al pueblo trabajador de España, proporcione nuevos disturbios cuyas consecuencias son difíciles de prever.

Entierro de Eusebio Blasco

A las tres de la tarde ha tenido lugar el entierro del cadáver de D. Eusebio Blasco.

El féretro ha sido conducido en una carroza á la gran D. Anmont, tirada por seis caballos.

Pendían del ataúd varias cintas que eran llevadas por los Sres. Moya, Echegaray, Carsi, Casas, Avilés y Ramos Carrión.

Era presidido el duelo por el Sr. Villaverde en nombre del gobierno y el Sr. Diaz de Mendoza.

Al llegar la comitiva fúnebre frente al teatro Español, han caído sobre el féretro muchos ramos de flores, tocando una orquesta una marcha fúnebre.

Lo mismo ha ocurrido al llegar el cadáver frente al teatro de la Comedia.—Reig.

Revista bursátil

Table with market news: Telegramas del Banco Hispano-Americano, Cotizaciones del día 27 de febrero de 1903, Bolsin de la Manana, Cierre Bolsa a las 4 tarde, Paris market data.

¿Goza usted de la dicha de vivir?



Señor MUÑOZ

Madrid 28 de Abril de 1902.

Según diagnóstico del médico, la gran debilidad que me habia quitado toda gana de comer y aniquilado al extremo de no poder apenas caminar, era efecto de un catarro bronquial que venia sufriendo desde largo tiempo.

De Vds. agradecido S. S. VICENTE ALUMBREROS Y MUÑOZ. Calle Fuencarral, 149.

Catarro bronquial casi siempre es el precursor de la tisis, y debe combatirse tan pronto como se manifiesta, haciendo uso del remedio específico contra ese mal, la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido en España.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y sustituciones no curan. — Aparentemente todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frascoito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Lo acreditan los certificados

Para curar las enfermedades del estómago é intestinos, haya ó no dolor, los médicos de España y América recetan el mejor medicamento que se conoce, que es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Boletín religioso

SANTO DE HOY Santos Aniceto y Dionisio mártires. CUARENTA HORAS En la Capilla de la Purísima Sangre CORTE DE MARÍA Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio.

REGISTRO CIVIL

Defunciones y nacimientos ocurridos en esta ciudad el día 27 de febrero. Defunciones: Varones, 0.—Hembras, 0. Nacimientos: Varones, 0.—Hembras, 0. Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

FOLLETIN DE «LA LUCHA» (24)

Instituto del trabajo

Oigamos sus razonamientos. El individualismo hace progresar á los pueblos, estimula los adelantos científicos, incita á las grandes obras, y dignifica la personalidad, acrecentando su esfuerzo. El Estado tiene por finalidad desenvolver las energías individuales, dándoles la protección de la libertad en vez de cohibirlas. Importa respetar la individual libertad del empresario ó del obrero para regir el uno su industria ó su cultivo y arrendar el otro sus servicios. La revolución acabó con el antiguo régimen gremial, obediendo á la universal necesidad de dar alas á la industria esclavizada por reglamentaciones avasalladoras. La libertad del trabajo que proclamaron los hombres

de 89, encajando en la práctica las ideas de Turgot y de Rousseau, estreñeció al planeta de gozo como el anuncio de un nuevo ciclo de venturas. No hay que caer nuevamente en el Estado absorbente, regulador de toda la vida económica, pues ya dijo Molinari que el Gobierno «es un mal necesario que importa suprimir en lo posible», y Spencer escribió páginas inmortales probando los daños causados á la humanidad «con el exceso de legislación». El gran progreso de las sociedades futuras consistirá en ir emancipando los individuos del Estado en todos los órdenes: the man versus the state es el lema de toda revolución del porvenir. Las leyes de la competencia no se pueden dominar artificiosamente por los Gobiernos y éstos vendrán á parar, si lo olvidan, en oprimir al obrero ó exaltar á las masas, haciendo que el capital y la inteligencia se ausenten del taller y de la granja agrícola privados

de libertad para regir espontáneamente sus energías y aprovecharlas. En España, liberal es todo lo contrario de socialista y socialista disfrazado resulta quien se desvía de la escuela individualista económica á que pertenecieron todos los hombres de la revolución de septiembre, así de la derecha como de la izquierda. La orientación social, máscara del socialismo, no cabe dentro del partido liberal: constituye un acto de insensatez olvidar que esta agrupación, á la que tan inmensos beneficios debe la patria, es ante todo y sobre todo partido de clase media, de burguesía, y que cuantos apoyos busquen dentro del régimen á cualquier construcción política en España han de ser forzosamente burgueses. El partido liberal quedaria en definitiva extrañado de la legalidad, aun sin sentirlo. Todo dentro del partido liberal es inconciliable con una adaptación de exóticas doctrinas y legislaciones que

están bien en la autócrata Inglaterra, en la monarquía popular italiana, en las democracias republicanas de Suiza, Francia y los Estados Unidos, en los pueblos vírgenes como Nueva Zelanda; pero en nuestra España pugnan con cuanto representa el sentido gobernante. Entrar por esos caminos, es salir del partido liberal y negar su credo, empujando inconscientemente á la ruina... Esto lo habia oido ya, cuando muy joven, en el inolvidable Ateneo Obrero de Barcelona diserté sobre el contrato de trabajo, del que entonces casi nadie hablaba; cuando inauguré el curso de 1894-95 en la academia de Jurisprudencia con un discurso cuyos fundamentales conceptos veo que se me recomiendan ahora como una novedad por muchos países adoptivos; al discutir con Pi y Margall sobre la ley de represión de los delitos cometidos utilizando materias explosivas, debate en

DR. SASTRE Y MARQUÉS

HOSPITAL. 109. BARCELONA

PASTILLAS CALMANTES para la tos del Dr. Sastre y Marqués.
VINO DE OSTRAS del Dr. Sastre y Marqués, el mejor de los tónicos.
AZÚCAR VERMIFUGO del Dr. Sastre y Marqués, radical remedio contra las lombrices.
ESENCIA FEBRIFUGA del Dr. Sastre y Marqués, contra toda clase de fiebres.
DENTICINA del Dr. Sastre y Marqués, es la salvación segura de los niños en todos los accidentes peligrosos de la dentición.
CONSERVADOR DE LA BOCA del Dr. Sastre y Marqués. Con este precioso remedio se evitan todas sus enfermedades.

Casa especial en Jarabes medicinales dosificados

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

Calma instantáneamente el dolor de muelas.
 Conserva y hermosea la dentadura
 Emblanquece y da brillantez al esmalte de los dientes.
 Vigoriza las encías.
 Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada.
 Fortalece los dientes y las muelas.
 Evita la caries ó la detiene si existe ya.
 Comunica grato perfume al aliento.

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

NO MAS VELLO



POLVOS COSMÉTICOS de FRANCH.
 NO IRRITA EL CUTIS
 EL PELO EN 2 MINUTOS
 MATA LA RAIZ
 BORRELL Hnos., Asalto, 52, Barcelona
 Se vende en la droguería de José Solá,
 Peso de la Paja, 7, GERONA.



EL Jarabe de Fosfato de cal, GELATINOSO CON Bálamo del Tolú del Doctor J. M.º Perez Xifra, produce resultados muy seguro en los catarros crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciendo los mejores resultados, en el estado de emlema e, en la lactancia, en los casos de debilidad general y nerviosa, en las convalecencias bantas, en las enfermedades de los huesos; fra turas y las que dependen de pobreza de constitución.



PRODUCTOS FARMACÉUTICOS
 DEL **Dr. FERRER**, BARCELONA.
 Oficina de Farmacia, Plaza del Angel, 6.

RECONSTITUYENTE FERRER

á base de glicerofostato de cal, todo é hipofosfitos

Usado siempre con éxito contra la anemia, debilidad nerviosa, raquitismo y todas las enfermedades en que hay agotamiento de fuerzas. Es indispensable á los niños de tardío desarrollo y á los convalecientes.

VENTA EN GERONA

FARMACIA DEL **Dr. Perez Xifra**

AL POR MAYOR: Sres. VICENTE FERRER Y C.ª BARCELONA

El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo.

EL AIBAF SERDNA

anagrama de Andrés Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia.)
 Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.
 Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.
 De venta en esta capital, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

ANTÍDOTO SOBERANO De las Enfermedades biliosas

PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA Farmaceutico premiado en Valencia

Corrige inmediatamente
 Inapetencias, Acideces,
 Náuseas, Indigestiones,
 Afecciones nerviosas, Irregularidades del r estruo
 Vahidos, Vómitos,
 Estreñimientos, Dolores de cabeza
 y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar. suave y rápido en los efectos.
 De venta en Gerona, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

JOSÉ BONFILL

AGENTE DE NEGOCIOS

Se tramitan toda clase de expedientes, reclamaciones y se gestiona su resolución; representaciones de Ayuntamientos y particulares en las Oficinas públicas.
 Gerona.—Mercaders, 8, 2.º—Gerona

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, á saber: 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 28 Marzo, 25 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 Diciembre directamente para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore, y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
Línea de Cuba y Méjico.—servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 16. de Santander el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, Isla de Srnto Domingo, Centro América y Norte y Sur del Pacífico.
Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 23, de Málaga el 28 y de Cadiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combina- ciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. Tambien se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.
Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina- ciones por el ferrocarril de Paraná con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. Tambien carga para Maracaibo, Garupano y Trinidad con trasbordo en Curaçao.
Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
Línea de Fernando Póo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costaidental de Africa y Golfo de Guinea.
Línea de Tángier.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tángier: Martes, Jueves y Sábados.
 Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
 Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.
 Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

Sociedad gral. de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Marzo de 1903
LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA
 Salida de Barcelona el 21 de Marzo, directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés
ESPAGNE
 Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª. Dormitorio de S. Francisco, 25, pral.



LA CALVICIE HA SIDO POR FIN VENCIDA!
 POR EL
DOCTOR V. STAKANOWITZ
 CON EL USO DE
LA LOCIÓN CAPILAR ANTISEPTICA

NACIMIENTO, CURSO Y CURACIÓN DE LA CALVICIE

Encontrándose el microbio de la calvicie en el aire, se pone en contacto con la epidermis fijándose entonces en ella por hallarse ésta impregnada del sebum, no obstante su permanencia en la epidermis es más ó menos duradera segun encuentre mayor ó menor f. cilidad para continuar y desarrollarse en la misma, así encontramos que en las regiones desprovistas de pelo no se detienen mucho tiempo, mientras que en el cabello y aun en la barba la estancia del microbio es más duradera, pues la grasa y humedad del pelo y la mayor elevación de temperatura le favorece. Penetrando en el orificio piloso y por el mismo en las glándulas sebáceas se multiplica el microbio en el líquido producido por éstas y arastrado por el sebum invade el folículo, la papila y demás partes del pelo, el cual se decolora, pierde su brillantez, disminuye su calibre y finalmente cae. Produce asimismo una inflamación de las glándulas sebáceas las cuales vertiendo en abundancia su líquido infecta toda la superficie del cuero cabelludo.
 El sebum bacillus, además de ser el causante único de la calvicie senil, le encontramos en todas las enfermedades del pelo: Los cabellos ó pelos al caer renacen siempre pero su calibre es cada vez menor y al cabo de varias caídas, llega á un estado estacionario convertido en un vello finísimo.
 El calvo cuenta pues en su cuero cabelludo tantos vellos como cabellos tuvo en el miz la regeneración de este vello es por lo tanto la curación de la calvicie.
 Con lo espuesto y nada demostrado la utilidad del específico Loción Capilar Antiséptica pues es indiscutible que con su uso desaparece toda enfermedad anteriormente descrita y como consecuencia lógica la calvicie y todas las enfermedades del cuero cabelludo.
 Depósitos en Gerona: F.ª Maresma, Abeuradors y Mercaders.—Farmacia Moderna de Salvador Murtra, Rambla.—Perfumería de José Bonet, Rambla y Abeuradors.—Consuelo Vallmajó, Rambla y Plateria.
 Depósito de la Loción Capilar Terapéutica, Escalinata, 7, 2.º.—MADRID.
 Precio del frasco, 7'50 pesetas

EL DR. J. OLLER RABASA

ex-alumno de los profesores Baquinski y Jacobson, de Berlin; Lermoyer, Gougenheim y Viollet, de Paris, ofrece al público su CONSULTORIO especial para el tratamiento especial de la
Garganta, Nariz y Oído
 montado con arreglo á los últimos adelantos modernos, en la calle de Trafalgar, 44, principal, BARCELONA.

Quimosina Soler Nuevo medicamento para combatir con éxito el dolor de ESTOMAGO y facilitar la digestión.
 De venta en todas las farmacias.

ESPAÑA EN PARÍS
 POR
Arturo Vinardell Rois
 (CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)
 En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—5 pesetas—Véndese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.